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Наш журнал по определению не может быть в 
стороне от подобных дискуссий. С огромным 

интересом побывали в январе на выездном семи-
наре Совета Республики Национального собрания 
на тему «Республика Беларусь: от истоков до со-
временности», где виднейшие белорусские уче-
ные последовательно и систематично обсуждали 
исторический путь государственного строитель-

Смыслы для будущего
Политики, представители научного и медийного  
сообществ Беларуси и России обсудили  
важнейшие моменты общей исторической памяти

«История – это политика, опрокинутая в прошлое», – проницательно подметил много 
лет назад зачинатель белорусской исторической школы академик Михаил Николаевич 
Покровский. Чем насыщеннее время, тем вернее история превращается в поле 
битвы, на котором тысячи людей, далеких от науки, схлестываются в яростном споре 
о прошлом, настоящем и будущем.

ства от Полоцкого и Туровского княжеств до со-
временности.

И вот теперь совсем иной формат, другой дис-
курс. Лидеры мнений – журналисты, блогеры, поли-
тики из обеих стран Союзного государства – собра-
лись в 490-местном конференц-зале Национальной 
библиотеки, чтобы эмоционально и ярко выразить 
свое мнение о нашей общей истории. Форум так 

  Д З ЯРЖА ЎНЫ ІНТАРЭС 

Во время дискуссии на одной из площадок форума
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и назывался: «История для будущего. Россия и Бе-
ларусь». И проходил он не в академической тиши, 
а в присутствии сотен студентов из белорусских и 
российских вузов. Главной целью ораторов явно 
было повлиять на их умы и сердца, и мнения вы-
сказывались самые различные. Мероприятие по-
лучилось действительно впечатляющим.

И все же разговор о главном был серьезным и 
аргументированным. Тон ему задали приветствен-
ные адреса президентов Александра Лукашенко 
и Владимира Путина. Послание белорусского ли-
дера зачитал заместитель главы Администрации 
Президента Игорь Луцкий. «Тысячелетний путь 
к обретению государственности и опыт пере-
житых испытаний научил белорусов и россиян 
всегда помнить исторические уроки. Мы никогда 
и никому не позволим нас поучать и посягать на 
единство и наследие славянского рода», – подчер-
кнул в своем обращении Александр Лукашенко. 
Главные задачи, которые ставит глава нашего го-
сударства перед учеными и журналистским со-
обществом, – это «изобличение недостоверных 
фактов, восполнение неизвестных и осмысление 
спорных страниц общей летописи, массовая про-
светительская работа». 

Со своей стороны Игорь Луцкий обратил вни-
мание на то, что в зале много молодежи, и отметил: 
«Конечно же, самый важный тезис, что без проч-
ной опоры на правдивую историческую политику 
у наших государств не будет общего успешного 
будущего».

Приветственное слово Вла-
димира Путина зачитал Чрез-
вычайный и Полномочный 
Посол Российской Федерации 
в Беларуси Борис Грызлов. Рос-
сийский лидер в своем обраще-
нии напомнил собравшимся, что 
«сегодня, в условиях беспреце-

дентного внешнего давления, исключительно важ-
но укреплять Союзное государство, наши много-
гранные связи, личные, человеческие контакты, 
сохранить для будущих поколений правду о Второй 
мировой войне и ее героях, твердо противосто-
ять всем попыткам фальсификации исторических 
фактов». Эту мысль продолжил в своем высту-
плении Борис Грызлов, указав, что переписанные 
страницы истории бесцеремонно используются 
в собственных политических целях. «В этих усло-
виях наша позиция должна быть исключительно 
наступательной», – убежден российский дипломат. 
С таким мнением согласилось большинство участ-
ников форума. 

Государственному секретарю Союзного госу-
дарства Дмитрию Мезенцеву наступательность 
видится прежде всего в усилении интеграционных 
процессов. В этом отношении, как он полагает, мы 
«вступили в совершенно новый, гораздо более 
масштабный этап». Пример тому – издательский 
проект «Библиотека Союзного государства». Пер-
вая книга цикла – о мужестве пяти белорусских 
пехотных полков в Отечественной войне 1812 го-
да. Ее презентовали непосредственно на месте тех 
давних и героических событий в дни празднова-
ния 210-й годовщины Бородинского сражения.

Вторая книга этой серии вышла совсем недав-
но. Она рассказывает о геноциде народов Совет-
ского Союза, в частности 900-дневной блокаде 
Ленинграда, когда погибло свыше миллиона чело-
век. Ее презентация состоялась 22 июня нынешне-
го года в казармах Брестской крепости. Тех самых 
на территории Кобринского укрепления, где, по 
словам первого секретаря ЦК БРСМ Александра 

«Без прочной опоры на правдивую  
историческую политику у наших  
государств не будет общего успешного 
будущего».
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Лукьянова, создается Республиканский центр па-
триотического воспитания молодежи. 

– В том месте, где восемьдесят лет назад наши с 
вами деды – белорусы, русские, украинцы, казахи – 
вместе сражались с коричневой чумой, – сказал 
молодежный лидер. – Здесь не только сегодняш-
ние дети, но и будущие поколения будут обучаться 
азам военного дела, учиться патриотизму и любви 
к Родине. 

Эту благородную инициативу, как известно, под-
держал наш Президент. И уже сегодня по первым 
итогам понятно, что в сборе средств для ее реали-
зации примут участие тысячи белорусов, которым 
небезразлична история и судьба родной страны. 

Все без исключения участники форума – от ака-
демика до блогера – в своих выступлениях прово-
дили мысль о глубокой общности двух народов, о 
братской дружбе, единых культурных и духовных 
ценностях, взаимной поддержке и неизменной со-
лидарности в самые трудные времена. О совмест-
ной борьбе с фашизмом в Великой Отечественной 
войне вспоминали чаще всего, благо этот герои-
ческий, духоподъемный период в нашей общей 
истории тщательно проработан, перекликается 
с современностью и сильнее всего отзывается в 

наших сердцах. Семьи – белорусские и русские – 
помнят своих героев и свои потери. Помнят, чьими 
руками творилось абсолютное зло, и передадут эту 
память будущим поколениям.

Вместе с тем именно правда о Великой Отече-
ственной войне в наши дни более всего нуждается 
в защите. 

– Мы знаем, что нынешним лидерам многих ев-
ропейских стран, политических партий и объеди-
нений стыдно и горько за то поражение, которое 
понес нацизм, – отметил Дмитрий Мезенцев. – В том 
числе этим объясняется маниакальная и, к сожа-
лению, последовательная работа по сносу памят-
ников той победе, тем военачальникам, которые 
освобождали города и столицы Европы.

Мерзко и страшно, когда европейские прави-
тели намеренно забывают о резне на Волыни и во 
Львове, когда на заседание канадского парламента 
приглашают этнического украинца – ветерана пре-
ступной фашистской дивизии «Галичина». С другой 
стороны, мы-то, белорусы, знаем, сколько полицаев 
после войны укрылось от справедливого возмездия 
в США и Канаде. Их прошлое для заокеанских «де-
мократических» властей не было секретом. Тем не 
менее убежище им предоставили, и не исключено, 

Первый трудовой десант и награды за достойную работу на Всебелорусской молодежной стройке –  
Республиканском центре патриотического воспитания молодежи. 11 ноября 2023 года
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что их дети и внуки на вполне законных 
основаниях заседают сегодня в том самом 
парламенте и ведут оттуда подрывную 
работу против суверенной Беларуси. Мы 
должны знать и помнить не только героев, 
но и злодеев. В этом сущность всякой спра-
ведливости – в воздаянии злу и добру.

Впрочем, на форуме не так много го-
ворили об истории. Больше о дне сегод-
няшнем, о том, что болит. Запомнилось 
выступление нашей белорусской легенды, 
мотивационного спикера, рекордсмена 
мира и Европы по плаванию, паралим-
пийца Алексея Талая. Он был шестнадца-
тилетним учащимся Оршанского железно-
дорожного техникума, когда 8 мая 1999 го-
да подорвался на «спящей» фашистской 
мине. К счастью, выжил, но из всего, чем 
прежде обладал, сохранил лишь зоркий 
ум, железную волю и благородное серд-
це. «Последняя жертва Второй мировой 
войны», – писали о нем газеты всех континентов. 
Но он не согласился быть жертвой. Выдающийся 
спортсмен, отец четверых детей, предприниматель, 
благотворитель, дипломированный историк, объ-
ездивший в 2009–2011 годах двадцать пять штатов 
США с мотивационными тренингами, оптимист, 
никогда в жизни не плакавший о себе, а только о 
тех, кому, как он считает, действительно плохо, с 
2018 года посвятил себя помощи людям Донбасса. 
Детям и не только. И этот опыт оказался сильнее 
и американских впечатлений, и университетского 
образования.

Обычно Талай говорит не по писаному, но, по 
его словам, «этой ночью решил записать. Тема 
очень важная и щепетильная». Казалось бы, пре-
словутая «бумажка» должна была превратить его 
выступление в академический спич, но куда там! 
Кровь сердца на бумаге не сохнет. Боль Талая о 
том, как «повысить выживаемость нашего много-
национального, многоконфессионального народа, 
как нам обезопасить, сохранить наших людей, наш 
народ в мире и благополучии на планете Земля». 

Это он особенно прочувствовал в своих поездках 
по Донбассу, куда регулярно возит гуманитарную 

помощь, а возвращается с искалеченными детьми. 
Благодаря его стараниям они получают медицин-
скую помощь в лучших реабилитационных центрах 
Беларуси. Хрупкость этого благополучия, говоря сло-
вами Талая, ощутили все белорусы, когда «почуяли 
кровавую бурю. Краями своими она прошлась где-то 
рядом в 2020 году, показав свой звериный оскал». 

С гневом говорил Алексей о «светлоликих ры-
царях», которые «в очередной раз огнем и мечом 
проявляют свой гуманизм» и больше всего боятся 
правды: «Все это мы наглядно увидели, когда ев-
ропейские дипломаты демонстративно не захоте-
ли пообщаться с отдыхающими в Беларуси детьми 
Донбасса, пострадавшими от военных действий. 
А ведь некоторые регионы жили под обстрелом 
с 2014 года». Увиденное в Донецкой и Луганской 
народных республиках заставило Алексея Талая 
сделать очень жесткий и болезненный вывод:

СМЫСЛЫ ДЛЯ БУДУЩЕГО

  Д З ЯРЖА ЎНЫ ІНТАРЭС 

«Здесь не только сегодняшние дети,  
но и будущие поколения будут  
обучаться азам военного дела,  
учиться патриотизму».

Трогательные моменты прощания: Алексей Талай и благодарные жители Донбасса  
на минском вокзале. 14 ноября 2023 года



№ 11  2023

9

– Нынешняя эпоха, безусловно, войдет в исто-
рию, когда зло больше не скрывается под овечьей 
шкурой. Ставки слишком велики. Когда все сняли 
маски и стало окончательно понятно, кто есть кто. 
В очередной раз право на существование нашего 
народа поставили под сомнение. В очередной 
раз мы с этим не согласились. В очередной раз 
нам пришлось встать на защиту нашей Родины, 
и еще нам предстоит ее отстоять. Еще ничего не 
закончилось. Бои продолжаются и в эту самую 
минуту.

Так современность перекликается с прошлым, 
но именно история помогает нам выбрать верный 
курс и точный ракурс. Это касается и времен Рос-
сийской империи.

– Все мы знаем про французских мушкетеров, 
но кто знает про белорусских?! – слегка озадачил 
участников форума председатель Постоянной ко-
миссии Палаты представителей по образованию, 
науке и культуре, член-корреспондент Националь-
ной академии наук Игорь Марзалюк. – Или гордый 
белорусский егерский корпус, в котором служил 
Осип Иванович Козловский? Тот самый автор музы-
ки гимна Российской империи «Гром победы, раз-
давайся! Веселися, храбрый Росс». Кто знает, что 

СМЫСЛЫ ДЛЯ БУДУЩЕГО

первыми стены Измаила штурмовали белорусские 
егеря? После первого присоединения Беларуси в 
результате раздела 1772 года там служили белорус-
ские парни: шляхта – офицерами, а рекруты были 
из наших охотников.

Можно не сомневаться, что у доктора истори-
ческих наук, профессора Игоря Марзалюка при-
пасены десятки подобных историй.

Хотелось бы напомнить читателям любопыт-
нейший факт, опубликованный ровно год назад 
в «Беларускай думке». Масштабная мелиорация 
пинских болот началась еще в 1872 году и про-
водилась на средства из царской казны. За чет-
верть века Западная экспедиция по осушению 
болот Полесья под руководством генерала инфан-
терии, видного геодезиста Иосифа Жилинского 
окультурила более двух с половиной миллионов 
десятин (2,7 млн га. – Авт.) заболоченных земель. 
Вообще предусматривалось осушить свыше девя-
ти миллионов десятин. 

«Есть целый мифологемный ряд  
и с одной, и с другой стороны,  
который необходимо устранить».

Пленарное заседание международного форума прошло в формате открытого диалога
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«История – это наше прошлое, которое 
нам открывает двери в будущее».

СМЫСЛЫ ДЛЯ БУДУЩЕГО

  Д З ЯРЖА ЎНЫ ІНТАРЭС 

Не вина Николая II, что местная шляхта и богатеи, 
промышлявшие лесом, сплавляли его по мелиора-
тивным каналам и захламили их до невозможности, 
что крестьяне, не обладавшие агротехническими 
знаниями, не сумели воспользоваться осушенной 
землей. После победы советской власти царская 
мелиорация стала основой для мелиорации социа-
листической, а сам факт свидетельствует о том, что 
Российская империя в первую очередь заботилась 
о жителях национальных окраин. Прокладывала 
железные дороги и телеграфные линии (густота 
их на белорусских землях была значительно вы-
ше, чем в центральной России), строила школы и 
больницы.

Да, большевикам в этом смысле удалось намно-
го больше, но опять-таки: в 1990-х годах правдивая 
информация стала систематически вытравливаться 
из учебников. 

– Когда мы говорим об истории, должны пом-
нить, что есть определенные вещи, которые в пер-
вую очередь необходимо сделать, – подчеркнул 
Игорь Марзалюк. – А именно проговорить наши 
смыслы, которые недоговорены. К сожалению, есть 
целый мифологемный ряд и с одной, и с другой 
стороны, который необходимо устранить.

Видимо, пока делается явно недостаточно. 
К примеру, на одной из дискуссионных площа-
док форума промелькнула информация о том, что 
в российских школах историю коллективизации 
преподают «не по архивам, а по Солженицыну». 
Мол, раскулачили тогда то ли пятнадцать, то ли 
восемнадцать миллионов человек, тогда как в 
действительности раскулаченных было не бо-
лее двух с половиной миллионов. Причем их не 
расстреливали, не высылали в лагеря, как лжет 
Солженицын, а высылали в другие районы, дабы 
разорвать связи внутри организованных ими пре-
ступных групп.

Исправлено ли вранье в учебниках, на фору-
ме не прозвучало. А ведь наверняка это не един-

ственный пример. Их необходимо планомерно, 
общими усилиями вычищать, заменяя подлинным 
знанием. 

– Знание – политика. История – это политика. 
История – это любовь. История – это сила. История – 
это наше прошлое, которое нам открывает двери 
в будущее, – заявил с трибуны форума директор 
Национальной библиотеки, председатель прав-
ления Белорусского общества «Знание» кандидат 
исторических наук Вадим Гигин. – Наша историче-
ская политика отличается от того, что мы видим на 
Западе и на территории киевского режима. Там это 
политика ненависти. Они ищут в истории то, что нас 
разъединяет. Мы – то, что нас объединяет. Поэтому 
сильно наше Союзное государство.

– Всюду, куда бы ни приходил наш народ, даже 
на вражеские территории, – мы не бесчинствуем, 
не мстим, а начинаем стройку и возрождение, – 
подчеркнул Алексей Талай. – От дружбы с нами 
бедные народы и страны получают не тотальный 
контроль над их ресурсами, а школы, университе-
ты, больницы, собственную развитую экономику. 
Мы щедро делимся своими знаниями, достиже-
ниями во имя человеческой жизни, во имя спра-
ведливости.

Нам нужна история без изъятий – об этом на 
форуме также очень много говорили, не обходя 
острых углов и трудных моментов. Возможно, для 
их обсуждения очень полезен был бы российско-
белорусский исторический журнал, вопрос о кото-
ром поднял Игорь Марзалюк. 

– Необходима общая историческая повестка и 
общие исторические нарративы в русских учебни-
ках и в белорусских, – убежден видный ученый. – 
Общие, согласованные, а не навязанные. Это очень 
важно.

Пока же, к примеру, вопрос о Рижском мире, 
заданный Игорем Туром на одной из площадок фо-
рума, остался без ответа. Но для белорусов тема, 
почему судьбы наших западных земель в 1921 году 
решались без участия Советской Социалистической 

«Как нам обезопасить, сохранить  
наших людей, наш народ в мире  
и благополучии на планете Земля».
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Республики Белоруссии, почему наших диплома-
тов не пригласили тогда на переговоры, до сих пор 
остается болезненной, и ее во имя нашего единства 
необходимо обговорить.

– Давайте помнить, что нам внятны все смыс-
лы, – призвал профессор Марзалюк. – Что мы вос-
точноевропейские народы. Кант, Гегель, высокая 
литература и наука – все это есть в нашей матрице 
и всегда будет с нами. Давайте помнить о величии 
духа, о величии христианской цивилизации, обо 
всем том, что делало и делает нас великими. Я ду-
маю, что этот форум – еще один шаг к пониманию 
самих себя без стереотипов, без каких-то ложных 
шаблонов. К пониманию того, что история – важ-
нейшая книга народа. Горе тому народу, который 
утратил философию своих воспоминаний. 

В Беларуси и России историческая память как 
никогда жива. Это скрепы, которые нас объединяют. 
Кто-то ощущает Родину от Бреста до Владивостока. 
Другие не замахиваются на столь обширные про-
странства. Но защищать наше историческое Отече-
ство мы обязаны вместе, как это было во времена, 
когда наши предки сражались с коричневой чумой. 
Сегодняшняя чума не менее опасна, какими бы кра-
сивыми демократическими лозунгами она ни при-
крывалась. Знание истории позволяет за сладкими 
речами рассмотреть ее подлинный ужасный лик. 
Знающего не обманешь. Именно поэтому следует 
позаботиться, чтобы смыслы истории стали достоя-
нием каждого из нас. 

Юлия АНДРЕЕВА
Фото Максима ГУЧЕКА, из архива БЕЛТА

Во время работы международного форума «История для будущего. Россия и Беларусь». 12 октября 2023 года


